

**MOT DE MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE, CHEF DU GOUVERNEMENT
DE LA REPUBLIQUE DU TCHAD Amb. ALLAH MAYE HALINA A
L'OCCASION DU SOMMET DE L'AVENIR**

*Dialogue interactif 2 : Renforcer le multilatéralisme pour la paix et la
sécurité internationales.*

(New York, le 22 septembre 2024)

- Excellence Monsieur le Secrétaire Général des Nations Unies ;**
- Excellence Mesdames, Messieurs les Présidents et Chefs de Délégations ;**
- Distingués délégués ;**
- Mesdames, Messieurs, en vos rangs, grades et qualités respectifs**

Je voudrais tout d'abord saluer la pertinence de la thématique au centre de cette rencontre et exprimer ma haute appréciation pour la parfaite organisation de cette session.

C'est un honneur de prendre la parole, aujourd'hui, au nom de la République du Tchad, pour apporter notre modeste contribution à ces échanges combien importants sur la question essentielle du dialogue sur le renforcement du multilatéralisme pour la paix et la sécurité internationales.

Le monde est confronté à des défis sans précédent qui transcendent les frontières nationales et exigent une coopération mondiale renforcée. Le changement climatique, les conflits persistants, les inégalités croissantes et les menaces émergentes dans divers domaines sont autant de problèmes qui ne peuvent être résolus par aucun pays agissant seul.

Le Tchad, comme de nombreux pays du Sahel, se trouve à l'épicentre de ce que j'appellerais le "nexus climat-sécurité-développement". Nous vivons quotidiennement les conséquences dévastatrices du dérèglement climatique. En 2024, 115 de nos 120 départements ont été touchés par des inondations catastrophiques, affectant près de 1,5 million de personnes et détruisant des centaines de milliers d'hectares de terres agricoles.

Ces désastres climatiques ne sont pas seulement des catastrophes environnementales. Ils constituent une menace directe pour notre sécurité nationale et régionale. La raréfaction des ressources naturelles exacerbe les tensions entre agriculteurs et éleveurs, créant un terreau fertile pour l'instabilité.

Dans ce contexte déjà fragile, nous sommes confrontés à des menaces sécuritaires majeures, notamment l'activité terroriste de Boko-Haram dans la région du Bassin du Lac Tchad. Ce groupe extrémiste violent a forcé des centaines de milliers de personnes à fuir leurs foyers, aggravant leur vulnérabilité face aux chocs climatiques et économiques. Cette crise affecte non seulement le Tchad, mais aussi nos voisins à savoir le Nigeria, le Niger et le Cameroun.

De plus, notre pays fait face à des défis sécuritaires le long de ses frontières, en particulier avec la Libye au nord et le Soudan à l'est. L'instabilité dans ces pays a des répercussions directes sur notre propre sécurité, illustrant la nature transfrontalière des menaces auxquelles nous sommes confrontés, et faisant du Tchad le pays qui accueille le plus de réfugiés au monde.

– **Mesdames, Messieurs**

Face à ces défis interconnectés, le multilatéralisme n'est pas une option, c'est une nécessité vitale. Nous devons repenser et renforcer nos mécanismes de coopération internationale pour qu'ils soient à la hauteur des enjeux du 21^e siècle. A cet égard, permettez-moi de proposer quelques actions concrètes :

1. Intégrer systématiquement la dimension climatique dans nos analyses et réponses sécuritaires. Nous saluons l'initiative de l'appel à l'action de Dakar porté par l'UNOWAS et ses partenaires sur les liens entre climat, paix et sécurité au Sahel, et appelons à son renforcement.
2. Renforcer les capacités de prévention et de médiation de l'ONU, en accordant une attention particulière aux conflits liés aux ressources naturelles. Le Tchad soutient pleinement l'utilisation accrue des bons offices du Secrétaire Général pour prévenir l'escalade des tensions.
3. Garantir un financement prévisible et durable pour les opérations de maintien de la paix menées par les organisations régionales, comme proposé dans le projet de Pacte pour le Futur. L'expérience du Sahel, notamment dans la lutte contre Boko-Haram, montre l'importance cruciale de ces interventions régionales.
4. Accélérer la mise en œuvre de l'Agenda Femmes, Paix et Sécurité. Les femmes doivent être au cœur de nos efforts de consolidation de la paix, en particulier dans les contextes fragiles affectés par le changement climatique et les conflits.

5. Soutenir et renforcer les initiatives régionales telles que la Grande Muraille Verte. Ce projet ambitieux ne vise pas seulement à lutter contre la désertification, mais aussi à créer des opportunités économiques et à fixer les populations dans des zones vulnérables aux conflits. C'est un exemple concret de la façon dont nous pouvons lier sécurité, développement durable et action climatique.
6. Réformer l'architecture financière internationale pour qu'elle réponde mieux aux besoins des pays vulnérables. Nous appelons à la création d'un mécanisme de financement dédié pour l'adaptation climatique dans les zones de conflit, en particulier dans la région du Sahel.

Mesdames, Messieurs

Le multilatéralisme du 21^e siècle doit être plus inclusif, plus ouvert, plus adapté et plus efficace. Il doit refléter les réalités géopolitiques d'aujourd'hui tout en restant fidèle aux principes fondateurs de la Charte des Nations Unies.

Le Tchad soutient pleinement les propositions visant à réformer le Conseil de Sécurité pour le rendre plus représentatif et plus légitime.

Nous appelons également à un rôle renforcé pour l'Assemblée Générale et le Conseil Économique et Social dans la prévention des conflits et la construction d'une paix durable.

En conclusion, je voudrais rappeler que la paix et la sécurité internationales sont indissociables du développement durable et de la lutte contre le changement climatique. Le Pacte pour le Futur que nous adopterons lors de ce Sommet doit refléter cette réalité et engager la communauté internationale sur la voie d'un multilatéralisme renouvelé et renforcé.

Le Tchad est prêt à jouer pleinement son rôle dans cette entreprise collective. Ensemble, construisons un ordre international plus juste, plus inclusif et plus efficace, capable de relever les défis du 21^e siècle et de garantir un avenir de paix et de prospérité pour tous.

Je vous remercie.